


Областной День работни-
ков сельского хозяйства 
и перерабатывающей 
промышленности, от-
меченный вчера, без 
преувеличения стал са-
мым ярким в череде про-
фессиональных празд-
ников. Во-первых, сель-
скохозяйственный год 
завершает. Во-вторых, 
его отмечает большая 
половина жителей Во-
ронежской области. А по-
радоваться есть чему.

Евгения ЛЕЖАНИНА, 
Татьяна ЮШКИНА

Губернатор Алексей Горде-
ев, поздравляя собравшихся 
селян в здании драмтеатра, 
первым делом поинтересо-
вался: «Как настроение?»  
Люди, настроенные на празд-
ник, дружно подтвердили, что 
с настроением полный по-
рядок. А губернатору словно 
того и надо было: впереди у 
аграриев новый трудовой и 
нелегкий хозяйственный год. 
Как его они встретят, так и 
дела пойдут.

- Хочу вас поблагодарить, - 
сказал Алексей Васильевич. – 
Хорошо поработали. Спасибо 
за прекрасные результаты!

Итог года – да  не в отчётах 
и компьютерных распечат-
ках - люди прекрасно проде-
монстрировали, показав, чем 
богаты, на выставке сельских 
подворий. Эта «ярмарка изо-
билия» впервые была устроена 
на Советской площади перед 
театром. Чего там только не 
было! Организаторы фанта-
зировали от души и привезли 
в Воронеж не только продук-
цию с полей, но и показали 
полузабытый быт старорус-
ских деревень. На небольших 
пятачках, стилизованных под 
деревенские избы, воспроиз-
вели старинный уклад жизни 
предков. Тут вам и печки, и 
колодцы с «журавлями», и 
плетни, фигурки домашних 
животных, кузница с горном… 
А уж столы буквально ломи-
лись от плюшек-ватрушек, 
колбас, ветчины, фруктов и 
прочих яств – подходи да про-
буй. Люди не мыслят жизни в 
других краях, привезли пока-
зать всё лучшее, что хозяйки 
ставят на стол для дорогих 
гостей. Показывали, в чём 
преуспели сельские районы в 
сезон сбора урожая. Сегодня 
– их праздник!

Поэтому главное было в 
хорошем настроении. Сколь-
ко песен перепели! Морозца 
вроде бы не было, но столбом 
стоять на ветерке не захочешь 

– до костей холодок проберёт. 
Вот и плясали знаменитую 
«барыню». Казаки Подгорен-
ского района тут же кормили 
коня, как это и бывает на 
подворье. Эти казаки – не 
простые, а поющие. Они уже 
два раза проводили песенный 
фестиваль, приезжали на него 
казаки аж из Краснодара. Ор-
ганизатор подворья – руково-
дитель отдела культуры Вик-
тория Семернина. У неё и муж 
Вадим поёт, и дочка, казачка 
Диана. На соседнем подворье 
- выставка расписных валенок, 
чуть дальше – вышивки, резь-
ба по дереву и домотканые по-
ловики на полу. Тут же и чаем 
из самовара угощают – так 
подготовились к празднику 
верхнемамонцы. Впрочем, 
интересно было заглянуть 
на любое подворье. Богаты 
селяне на выдумки – целый 
импровизированный городок 
вырос за ночь на площади. В 
каждом из них представлены 
свои традиции, культурные и 
аграрные.

- Идея нашего подворья – 
взаимопроникновение народ-
ного быта и народного творче-
ства, сказал начальник отдела 
по культурно-досуговой дея-
тельности Таловского района 
Михаил Винокуров. - Гости  

нашего подворья с интере-
сом разглядывали поделки, 
вышивки, плетение. Щедро 
накрыт праздничный стол. 
Таким образом мы показали, 
что крестьянская работа и 
творчество – неразделимы.

 На крыльце перед теа-
тром ждал новых хозяев ряд 
«Жигулей».  Губернатору 
предстояло вручить ключи 
передовикам производства, 
получившим авто в подарок 
за трудовые успехи. И сделал 
он это, по собственному при-
знанию, от чистого сердца. 
Получили по машине спе-
циалисты разных профессий 
– люди, работающие на земле. 
Из 24 обладателей новых авто 
- девять женщин.

Доярка СХА «Маяк» Эр-
тильского района Надежда 
Тенькова, с трудом скрывая 
волнение, сказала, что отдала 
трудной, но любимой работе 
25 лет. За это время произ-
водство стало высокомеха-
низированным. «В отпуске 
скучаю без своих бурёнок, 
- улыбается Надежда Вален-
тиновна. – Буду  сама учиться 
водить автомобиль, а пока за 
рулём – муж». 

В театре, как уже было 
подмечено, царило празд-
ничное настроение. Губерна-

тор Алексей Гордеев открыл 
торжественную часть хоро-
шими новостями. Прибыль 
от сельскохозяйственной 
отрасли выросла за год в 
полтора раза. А прошлый 
период был рекордным по 
ряду показателей. Набранный 
темп развития позволил Во-
ронежской области добиться 
успехов. Но если в этом году 
финансовый год закончили 
с цифрой в один миллиард 
300 миллионов рублей, то на  
следующий поставлена цель 
добиться прибыли в два мил-
лиарда 300 миллионов. 

Учитывается два показа-
теля: численность населения 
(«демографическая яма» ско-
ро уйдёт в прошлое) и увели-
чение поголовья скота. 

- Надо сказать, что насту-
пил новый этап: в сёлах пора 
создавать социальную инфра-
структуру, менять уклад, де-
лать его современным. Тогда 
и молодёжь не будет уезжать 
в города, - отметил Алексей 
Гордеев.

Ключевой торжествен-
ный момент – награждение 
районов сертификатами. На 
получение второй премии 
за третье место в экономи-
ческом соревновании среди 
районов юго-восточной зоны  

документ выдан главе адми-
нистрации Калачеевского 
района Николаю Котолев-
скому. Среди районов северо-
западной зоны аналогичный 
сертификат вручён главе 
администрации Бобровского 
района Анатолию Балбекову.

Вторую премию за второе 
место среди юго-восточных 
районов получил глава ад-
министрации Павловского 
района Юрий Русинов. Вслед 
за ним на сцену вышел глава 
администрации Аннинского 
района Василий Авдеев.  Рай-
он стал победителем среди 
северо-западной группы.

Первая премия за первое 
место вручается победите-
лям также по обеим группам 
– Россошанскому и Лискин-
скому районам. Их получили 
Иван Алейник и  Виктор 
Шевцов.

Указом Президента России 
Владимира Путина за боль-
шой вклад в развитие сель-
ского хозяйства, трудовые 
успехи и многолетнюю добро-
совестную работу Анатолию 
Бобровских, Нине Грибано-
вой, Михаилу Лопырёву, Оль-
ге Пасюковой присвоено по-
чётное звание «Заслуженный 
работник сельского хозяйства 
Российской Федерации».

Анна обзаведётся стадионом
В минувший четверг губернатор Алексей Гордеев про-

инспектировал ход строительства нового стадиона в Анне.  
Проект спортивного объекта предусматривает его много-
функциональность. Здесь будут круговая и линейная беговые 
дорожки, городошная площадка, универсальная площадка (ле-
том – теннисный корт, замой – каток), легкоатлетические пло-
щадки, трибуны для зрителей на 490 мест, детско-юношеская 
спортивная школа. Футбольное поле покроют современным 
искусственным газоном. Завершить строительство предпо-
лагается в июне 2013 года. А уже в июле на новом стадионе в 
Анне планируется  открытие областных сельских игр.

«Снежная королева» из Воронежа 
Губернатор Алексей Гордеев побывал на воронежской 

анимационной студии Wizart animation, где создан полно-
метражный анимационный 3D-фильм «Снежная королева» 
по мотивам одноименной сказки Ганса Христиана Андерсена. 
Исполнительный продюсер компании Владимир Николаев 
познакомил главу региона с работой студии. На производствен-
ную базу специалисты съехались со всей страны – например, из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Омска, а также из Украины. Од-
нако большинство мультипликаторов – воронежцы. Алексею 
Гордееву показали фрагмент 80-минутной картины. Губернатор 
отметил высокий уровень работы воронежских аниматоров. 
«Молодцы, отличный мультфильм!» - сказал он. 

Горэлектросеть завышает плату
«Воронежская горэлектросеть» незаконно завышает плату 

за техническое присоединение, сообщили в Управлении Фе-
деральной антимонопольной службы. Поводом для возбужде-
ния дела послужили заявления пользователей. Установлено, 
что МУП «Воронежская горэлектросеть» дополнительно 
включает в плату за технологическое присоединение энер-
гопринимающих устройств потребителей электрической 
энергии к собственным сетям, а также плату за технологиче-
ское присоединение к сетям филиала ОАО «МРСК Центра» 
- «Воронежэнерго». Антимонопольная служба обвинила 
«Воронежскую горэлектросеть» в нарушении Закона «О за-
щите конкуренции». Предприятие будет обязано прекратить 
взимать дополнительную плату, а клиенты могут потребовать 
вернуть переплаченные деньги.

Претендент на «Золотые маски» 
Экспертным советом определены номинанты Националь-

ной театральной премии «Золотая маска-2013». В их числе 
– «Дураки на периферии» Воронежского камерного театра 
по пьесе Андрея Платонова в постановке Михаила Бычкова. 
Создатели спектакля претендуют на награды в номинациях 
«Драма / Спектакль малой формы» и  «Драма / Работа режис-
сёра». Девятнадцатый фестиваль «Золотая маска» пройдёт в 
Москве с 1 марта по 15 апреля 2013 года. 
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Сообщения подготовили  
Евгения ДВОрникОВА, Валерий кАЗАнОВ,  
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие моросящие осадки, утром ме-
стами туман; ветер северо-западный, умеренный; 
температура +1…+6.

18 ноября по области – переменная облачность, 
без осадков, утром местами туман; ветер пере-
менного направления, слабый; температура ночью 
-3…+2, днём 0…+5.

19 ноября по области – переменная облачность, 
без осадков, утром местами туман; ветер южный, 
умеренный; температура ночью 0…-5, днём 
0…+5.
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В канун Дня образования 
службы участковых упол-
номоченных органов вну-
тренних дел рФ, который 
отмечается сегодня, в 
МВД россии подвели ито-
ги конкурса «народный 
участковый».

Светлана ШАмАКИНА

Фото михаила кВАСоВА
Победителем Всероссий-

ского конкурса по итогам 
открытого голосования стал 
майор полиции Юрий Леон-
тьев из Москвы. Второе место 
занял капитан полиции из 
Республики Адыгея Мурат 
Бижев, третье – наш земляк,  
майор Алексей Шепилов. 

Борьба за звание лучшего 
участкового страны была не 
из лёгких. В федеральном эта-
пе Всероссийского конкурса 
состязались 82 участковых 
уполномоченных. Алексей 
Шепилов, рассказывая «Ком-
муне» о секретах своего про-
фессионального успеха, от-
метил, что главным в своей 
работе он считает гуманное 
отношение к человеку: 

- Нужно внимательно от-
носиться к каждому посту-
пающему обращению. Ведь за 

каждым из них стоят живые 
люди с их проблемами. Ду-
маю, что в любой ситуации 
нужно просто поставить себя 
на место тех, кто к тебе об-
ращается за защитой или 
поддержкой.

Алексей Шепилов служит 
в органах правопорядка 15 
лет. Он – спортсмен, име-
ет серьезные достижения 
в греко-римской борьбе и 
русском рукопашном бое. И 
гордится своей, избранной 
ещё в юношеские годы про-
фессией. 

Всё для тебя, водитель!
Правительство РФ внесло поправки в действующие 

Правила дорожного движения. Один из пунктов, который 
претерпел изменение, даёт право частному водителю для 
управления автомобилем иметь при себе лишь водительское 
удостоверение, свидетельство о регистрации транспортного 
средства и страховой полис ОСАГО. Договор страхования 
может быть заключён как без ограничения количества лиц, 
допущенных к управлению транспортным средством, так и 
с условием управления только указанными страхователем 
водителями. Эти изменения вступят в силу уже 24 ноября 
нынешнего года, сообщают в пресс-службе ГУОБДД МВД 
России.

Авиаудары усилились
Израильские войска атаковали в пятницу утром около 150 

целей в Секторе Газа. Как сообщает РИА «Новости», за время 
начавшейся в среду операции «Облачный столп» атакованы 
более 450 целей — командных центров, складов оружия, ма-
стерских, подземных туннелей, установок для запуска ракет 
и прочих, по выражению пресс-службы армии, «объектов 
террористической инфраструктуры». Израиль объявил о 
начале призыва резервистов для операции в Газе. Накануне 
палестинцы обстреляли центральный район Израиля. Впервые 
с 1991 года воздушная тревога сработала в Тель-Авиве. В это 
время премьер-министр Египта Хишам Кандиль, находящийся 
в анклаве с визитом солидарности, назвал операцию Израиля 
«агрессией», для прекращения которой его страна не пожалеет 
усилий.
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Полиция начинается 
с участкового

на совместном заседа-
нии комитетов областной 
думы в региональном 
парламенте прошло так 
называемое «нулевое» 
чтение бюджета Воронеж-
ской области на 2013 год 
и плановый период 2014 и 
2015 годов. руководитель 
областного департамента 
финансово-бюджетной 
политики надежда Сафо-
нова обозначила основ-
ные параметры главного 
финансового документа 
будущего года.

Валерий СЕВЕрНый

Как планируют финанси-
сты, доходы областной казны 
в 2013 году составят 61,52 
млрд рублей, расходы – 66,69 
млрд рублей, дефицит составит 
5,17 млрд рублей. Впрочем, в 
течение следующих двух лет, 
как сказано в проекте, доходы 
будут расти (64,09 млрд рублей 
в 2014 году и 70,12 млрд рублей 
в 2015 году), а дефицит сокра-
тится (1,26 млрд рублей и 0,68 
млрд рублей соответственно). 
Бюджет будущего года на 82 
процента будет сформирован 
из собственных доходов Воро-
нежской области. Однако, как 
пояснила Надежда Сафонова, 
доля федеральных средств 
может увеличиться  уже в бли-
жайшие месяцы. Это зависит от 
того, какие изменения внесут в 
проект федерального бюджета 
депутаты Государственной 
думы. Окончательный вид до-
кумент примет лишь к началу 
весны.

В целом бюджет сохранит 
социальную направленность: 
основные расходы будут на-
правлены на нужды сфер здра-
воохранения, образования, на 
социальную поддержку насе-
ления. Существенные средства 
направят, согласно Указам 
Президента РФ, на повышение 
заработной платы работникам 
бюджетных и государственных 
учреждений (на эти цели будет 
выделено 6 млрд рублей). По 
мнению Надежды Сафоновой, 
Воронежская область показала, 
что способна изыскать средства 
на индексацию зарплат.

Кроме того, в случае приня-
тия депутатами соответствую-
щего закона с 1 января 2013 года 
многодетные семьи начнут по-
лучать материальную помощь 
в размере прожиточного мини-
мума ребенка (устанавливается 
правительством Воронежской 
области раз в квартал, по итогам 
III квартала 2012 года он соста-
вил 5631 рубль) до достижения 
третьим или последующими 
детьми возраста трёх лет. Ко-
митет по труду и социальной 
защите населения, собравший-
ся по окончании совместного 
заседания, уже рекомендовал 
принять законопроект «Об 
установлении ежемесячной 
денежной выплаты нуждаю-
щимся в поддержке семьям 
при рождении после 31 декабря 
2012 года третьего ребенка или 
последующих детей до достиже-
ния ребенком возраста трех лет» 
в двух чтениях. В целом доля 
социальных расходов бюджета 
вырастет по сравнению с ны-
нешним годом с 73,9 процента 
до 77 процентов.

Надежда Сафонова заверила 
депутатов, что, несмотря на 
перегруженность бюджета со-
циальными обязательствами, 
объём средств, направляемых на 
развитие экономики Воронеж-
ской области, не уменьшится. 
Сохранится и цель, поставлен-
ная документами стратегиче-
ского планирования, – вывести 
наш регион в число российских 
лидеров по основным экономи-
ческим показателям.

«Нулевое» 
чтение  
пройдено
Финансы
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В Воронежской области  
продолжается 

ОСнОВнАя ПОДПиСкА  
нА ПЕрВОЕ ПОлуГОДиЕ 2013 г.  

на газету «коммуна»

Валерий ВАЛЕНТИНоВ 

Фото автора
На устройство фундамента (внеш-

ний диаметр – 135 метров) потребо-
валось более 4,3 тысячи кубометров 
бетона. В ближайшее время строители 
приступят к монтажу железобетон-
ных конструкций, которые вместе с 
фундаментом станут основанием для 
бетонной башни градирни. В общей 
сложности предстоит смонтировать 
около 4 тысяч тонн железобетонных 
конструкций.

На градирне энергоблока №1, кото-
рая в сентябре нынешнего года была 
возведена до проектной высоты (171 
метр), также в ближайшее время плани-

руется приступить к монтажу внутрен-
них конструкций – опор для оросителя, 
состоящих из 2300 элементов. 

Напомним,  что на нововоронежской 
площадке возводится одна башенная 
испарительная градирня на энергоблок 
вместо двух, как это было на отече-
ственных АЭС ранее. ОАО «Атомэнер-
гопроект» является первой компанией 
в России, внедряющей это ноу-хау. 
Такое решение позволяет существенно 
снизить капитальные затраты, расход 
электроэнергии на собственные нужды, 
а также уменьшить размеры пром-
площадки АЭС при сохранении всех 
требований технологии и безопасности. 
Проектный срок службы строительных 
конструкций градирни – до 100 лет.

Фундамент на сто лет  
Энергетика | На Нововоронежской АЭС-2 завершено 
бетонирование кольцевого фундамента башенной 
испарительной градирни второго энергоблока

Пляши и пой, село.   
Это твой  день!

подводим итоги | Аграрии Воронежской области завершили сельскохозяйственный год  
с хорошим урожаем и высокими экономическими показателями
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Труженики села приветствовали губернатора душистыми караваями.
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Георгий Костин, доктор технических наук, профессор
г.Воронеж

(Продолжение. Начало в №168).
Человечество занимается экономикой и заставляет зани-

маться ею конкретных людей с единственной целью: обеспе-
чить свою жизнь условиями комфортного существования, т.е. 
материальными ценностями. Те же диван и телевизор нужно 
изготовить, еду вырастить и переработать. Человечество, чтобы 
жить и развиваться, вынуждено создавать реальный сектор 
экономики, заниматься материальным производством.

А для чего нужны деньги? Не отдельному человеку, здесь все 
ясно, а человечеству в целом? Деньги в любой форме нужны 
только в качестве удобного эквивалента материальных ценно-
стей, обеспечивающего их обмен, ограничение употребления 
этих ценностей и для накопления их резервов. И все.

Все ведущие мировые державы с гордостью называют себя 
рыночными. Россия вот уже более 20 лет переводит не только 
свою экономику, но и все элементы жизнедеятельности своих 
граждан на механизмы рыночной экономики, внедряет в обще-
ственное сознание глобальное «рыночное мышление». 

Главная цель рыночной экономики – извлечение максимума 
прибыли из любого вида деятельности. 

Большую прибыль приносит не материальное производ-
ство, а торговля наркотиками, людьми, оружием, коррупция, 
проституция, азартные игры, терроризм и войны за доступ к 
дешевым и стратегическим ресурсам. Прибыль тем больше, чем 
более разрушительным, человеконенавистническим, амораль-
ным бизнесом занимается тот или иной субъект экономики, 
неважно отдельный человек, предприниматель, чиновник, 
группа организованной преступности или целая страна. И 
эти негативные сферы деятельности, как бы ни возмущалось 
общество, что бы ни пыталась делать власть, при действующем 
в стране примате рыночной экономики и рыночного мышления 
будут иметь неоспоримое преимущество перед материальным 
производством, социальными программами и моральными 
основами общественной жизни.

Президент страны и премьер министр систематически 
объявляют бескомпромиссную борьбу с коррупцией. А ее 
масштабы и объем продолжают из года в год расти. По заявле-
нию первого заместителя генпрокурора Александра Буксмана 
(«Коммуна» за 7.09.2012 года), наиболее коррумпированными 
являются органы внутренних дел, судебные, налоговые органы, 
чиновники, распоряжающиеся федеральной собственностью. 
Т.е. те, кому президент поручает борьбу с коррупцией.

Прибыль исчисляется в деньгах и ее получение, и после-
дующее накопление породило еще одну, самостоятельную 
функцию денег – передел материальных ценностей в пользу 
меньшинства общества в ущерб его большинству. 

Возникает самостоятельный, независимый от материально-
го производства финансовый сектор экономики. В этом секторе 
рождается уже не просто наивысшая прибыль, а сверхприбыль. 
За счет ростовщичества, банковских спекуляций, финансовых 
пирамид, дефолтов, рукотворной инфляции и выпуска не под-
твержденных материальными ценностями бумажных денег и 
их суррогатов. 

Этот процесс и его последствия известны давно. Еще Фри-
дрих Великий предупреждал: «Екатерина, введя бумажные 
деньги, решила взорваться вместе с престолом. И до нее на-
ходились мудрецы, помешавшиеся на таких бумажках, но 
все кончалось экономической катастрофой». Помешанные на 
рыночном мышлении бухгалтеры от экономики, к сожалению, 
на чужих ошибках учиться не желают.

Вся мировая финансовая система, основанная на рыночной 
модели экономики, как и национальные финансовые системы, 
строится по принципу типовой «финансовой пирамиды», в 
основе которой лежат обман и дутые, несуществующие цен-
ности. 

Пустые деньги взвинчивают цены, снижается покупательная 
способность большинства населения, соответственно сокраща-
ется емкость рынка и возникает, совершенно искусственное, 
«перепроизводство» товаров и продуктов питания. Наступает 
финансово-экономический кризис, который закономерно пере-
растает в кризис социально-экономический. 

Этот процесс или эти механизмы рыночной модели эконо-
мики и есть не только основная, но и единственная причина 
финансово-экономических кризисов.

Естественно,  остановить  развитие  финансово-
экономического кризиса с помощью тех же рыночных меха-
низмов, которые его породили (например, инвестициями не 
в производство, а в банки, как это делают Европа и Россия, 
раскруткой печатного станка – США), все равно, что тушить 
пожар не водой, а бензином.

Третий тип кризиса, ведущего к самым тяжким последстви-
ям, – деструктивно-рыночный, в котором соединяются воедино 
и катаклизмы разрушения социально-экономической системы, 
и основанное на рыночных механизмах капиталистическое 
перепроизводство, связанное с блокированием потребления. 

Преодоление  
деструктивного кризиса

Что нужно делать, чтобы справиться с деструктивным 
«мини-кризисом»? Сжать денежную массу, провести частично 
или полностью конфискационную денежную реформу, принять 
энергичные меры к развитию материального производства, 
добиться снижения розничных цен и на этой основе одновре-
менно повысить покупательную способность населения (эко-
номический рычаг преодоления кризиса), поднять уровень его 
жизни (преодоление социальной составляющей кризиса).

Советский Союз пережил деструктивный кризис дважды: 
после Гражданской и Второй мировой войн. Оба раза – успеш-
но и в короткие сроки. 

После Второй мировой войны деструктивные кризисы по-
разили практически все страны, даже нажившуюся на чужой 
беде Америку. И каждая страна выходила из него по-своему. 

В Советском Союзе задача разработки программы и меха-
низмов преодоления кризиса была поставлена перед мини-
стром финансов Зверевым еще в декабре 1943 года (А.Г.Зверев. 
Записки министра. – М.: Политиздат, 1973). 

В 1944 году было начато восстановление гражданской про-
мышленности, в частности, выпуск тракторов на танковых 
заводах, гражданских самолетов и зерновых комбайнов – на 
авиационных, шахтного оборудования – на артиллерийских 
и т.д. 

Ежегодно начиная с 1947 года проводилось снижение 
розничных цен на продукты питания и товары первой не-
обходимости.

16 декабря 1947 года вышло Постановление ЦК ВКП(б) 
и Совмина СССР о денежной реформе. Наличные деньги 
обменивались один к десяти, вклады и счета в сбербанках 
один к одному до суммы три тысячи рублей…, один к трем на 
сумму свыше 10 тысяч рублей. А.Г.Зверев: «Тяжесть денежной 
реформы переводилась на плечи тех, кто создал запасы денег 
спекулятивным путем».

И.В.Сталин: «Промышленность может нормально раз-
виваться, если все, что производит она, будет скупаться на 
внутреннем рынке. Емкость внутреннего рынка определяется 
покупательной способностью населения страны…. Она может 
расти только на базе снижения розничных цен… Поэтому мы 
можем развивать наше народное хозяйство только на базе 
систематического снижения розничных цен. Другого пути 
нам не дано».

(Продолжение следует).

Кризис в мире 
и России

Борис ВАУЛин

Двадцать лет назад за рубе-
жами независимой России 

осталось около 25 миллионов 
русских людей. Большая их 
часть, конечно же, хотела бы 
жить на исторической родине, 
но законы о гражданстве, при-
нимаемые страной, содержали 
столько препон, что преодолеть 
их было под силу немногим. 
Причем высокопоставленные 
российские чиновники сами не 
могут внятно объяснить, зачем 
установлены такие препоны и 
рогатки. Зато завлекательные 
разговоры о том, что Родина-
мать ждёт своих сыновей, ве-
дутся постоянно. 

Вот уже и концепцию мигра-
ционной политики на ближай-
шие 13 лет утвердили. Главная 
её идея такова: без массовых 
потоков временной рабочей 
силы России не обойтись. Со-
гласно этому документу еже-
годный миграционный прирост 
планируется на уровне 200 
тысяч человек, то есть к концу 
первой четверти XXI века в 
России будет находиться 25-
30 миллионов иностранцев. 
Каждый пятый из её жителей! 
Слово «находиться» здесь к 
месту, потому что ни один го-
сударственный орган страны не 
отслеживает, чем занимаются 
приезжие на её территории. Да, 
ФМС периодически устраива-
ет рейды по территориям круп-
ных рынков и строительных 
площадок, Роспотребнадзор 
впадает в заботу, когда у ино-
странных гостей обнаруживают 
ВИЧ-инфекцию, туберкулёз, 
сифилис, а правоохранитель-
ные органы бьют тревогу, если в 
очередном преступлении обна-
ружен «миграционный след». 
Однако организации, которая 
бы точно знала, где сегодня ра-
ботают, где квартируют, чем за-
нимаются в дни отдыха Ахмед 
Гусейнов, Алия Мустафаева 
и тысячи их единоверцев, – в 
России нет. 

 По официальным данным 
Управления федеральной ми-
грационной службы по Во-
ронежской области, в нашем 
регионе поставлено на ми-
грационный учёт в 2010 году 
69 728 иностранных граждан 
и лиц без гражданства, на сле-
дующий год – 77895, в первом 
полугодии 2012 года – 44577. 
В то же время разрешений 
на работу оформлено в эти 
годы соответственно – 6517, 
7071, 3723. Заявили, что будут 
учиться в различных вузах и 
техникумах соответственно 
5863, 7132, 2370 приехавших. 
Два элементарных действия 
арифметики – сложение и вы-

читание – показывают, что в 
последние годы в Воронежской 
области непонятно чем занима-
лись десятки тысяч «гостей» из 
разных стран мира. 

Для точности картины учтём 
тех, кто без договорённости и 
разрешения на работу, на свой 
страх и риск, приехал и нашел 
место в частной фирме, хозяин 
которой не платит налоги, не 
оформляет страховку и тру-
довую книжку. Посчитаем тех, 
кто был выдворен с территории 
Воронежской области за адми-
нистративные правонаруше-
ния, депортирован по случаю 
опасных инфекционных забо-
леваний или попал за решётку 
за совершённые преступления. 
Наберём несколько сотен че-
ловек. Но десятки тысяч так и 
остаются «висеть в воздухе». 
Чем они занимаются и что 
ищут «в краю далёком»?

Нет, автор этих строк не от-
носится к тем соотечественни-
кам, которые напрочь заражены 
ксенофобскими настроениями 
и орут на стадионах идиотиче-
ские лозунги «Россия, вперёд!» 
и «Россия для русских!». Боль-
ше того, мне жалко этих бедно 
одетых, молчаливых, черно-
головых мужчин с униженной 
болью в глазах. Не от хорошей 
жизни без документов и знания 
русского языка пробираются 
они на нашу землю. Нам трудно 
даже представить, какая ни-
щета и неустроенность царят 
сегодня в большинстве регио-
нов независимых стран Сред-
ней Азии. Поскольку власть в 
тамошних краях фактически 
передаётся по наследству, то 
простым людям надеяться на 
лучшую жизнь нечего, вот они 
и вынуждены, чтобы прокор-
мить свои большие семьи, ехать 
в чужую страну на заработки, 
хвататься за любую работу и 
вкалывать на ней до потери 
сознания. 

Одному из воронежских 
юристов понадобилось 

весной привести в порядок 
дачный участок. Привел он 
трех русских молодых мужи-
ков, определил фронт работ и 
спросил: сколько будут стоить 
их усилия и за сколько дней 
справятся? Работяги пошепта-
лись между собой, сказали, что 
управятся за 4-5 дней и назвали 
цену. Стоимость услуги по-
казалась хозяину непомерной. 
Решил поискать других. Через 
день пришли три гастарбайте-
ра из Таджикистана, сделали 
работу за два дня и взяли чуть 
больше половины той цены, 
которую запросили местные 
«помощники».

- Представляешь, - расска-

зывал после мой знакомый, 
- за весь день они сделали два 
перерыва, минут по 15 каждый, 
попили чаю с хлебом и опять, 
не разгибаясь, вкалывали до 
позднего вечера без перекуров 
и бутылок с пивом. Я просто 
поражен их производитель-
ностью. Почему наши так не 
работают?

Вопрос риторический. Мо-
жет, потому, что русскому ра-
ботнику постоянно вдалблива-
ют, что он лентяй, гоняющийся 
за большими деньгами? Или 
потому что телевидение и жел-
тая пресса упорно вколачивает 
молодежи мысль о том, что 
главные люди по жизни – бан-
киры, проститутки, чиновники, 
менеджеры, а все остальные 
профессии – это «отстой». 
Никто из этих чиновников и 
менеджеров, не объясняет: по-
чему Россия не может прожить 
без 25 миллионов мигрантов? 
Не потому ли, что эти мало-
грамотные безропотные люди 
готовы на любую работу, в лю-
бых условиях, за любые деньги, 
а наши образованные рабочие 
требуют нормальных условий 
и стимулов для своего труда. 
Но создание таких условий и 
стимулов уменьшит халявную 
прибыль предпринимателей и 
откаты чиновникам. Вот и не 
хотят «менеджеры» дикого рос-
сийского рынка использовать 
труд наших безработных.

На всевозможных симпози-
умах и конференциях активно 
доказывается, что промышлен-
ность и строительство России 
уже вписаны в «мигрантскую 
составляющую». Поэтому тем, 
кто хочет остаться в России на-
всегда, надо дать возможность 
учиться, лечиться, платить 
налоги. Больше того, недавно 
Президент Путин озвучил ещё 
одну идею. В Евразийском 
Союзе, который по замыслу 
ВВП будет создан к 2015 году, 
должна быть единая пенсион-
ная система. То есть граждане 
СНГ, поработавшие в России, 
вернувшись на родину, могут 
получать пенсию, начисленную 
по месту работы, но, естествен-
но, в национальной валюте. 
Если это произойдет, можно 
представить себе, какой гигант-
ский поток рабочей силы хлы-
нет в страну с постсоветского 
пространства, потому что раз-
мер средней трудовой пенсии 
в России около 10,5 тысячи 
рублей. В то время как в Ка-
захстане – 8,5 тысячи рублей, 
в Белоруссии – 5,2 тысячи, в 
Киргизии – 3 тысячи, в Таджи-
кистане – 2 тысячи рублей. 

Ясно, что финансирование 
проекта единого пенсионного 
пространства обернётся колос-

сальной нагрузкой на россий-
ский бюджет. Едут-то к нам, а 
не в Таджикистан, на заработ-
ки. Те, кто в этом году побывал 
в Москве, обратили, очевидно, 
внимание на кассиров сетевых 
магазинов, дворников, рабочих 
коммунальных систем – среди 
них в редких случаях можно 
встретить славянские лица. Да, 
приехавшие непритязательны, 
работоспособны и безропотны. 
Но в экономическом плане 
наша страна несёт огромный 
ущерб от такой «хлебосольной 
политики». По оценкам учёных 
Высшей школы экономики, в 
прошлом году из России част-
ными лицами отправлено за 
рубеж 1,29 триллиона рублей 
денежных переводов. Неужели 
эти деньги были бы лишними 
для нашей страны или у нас 
уже решены все социальные 
проблемы общества? 

Но самое главное, что кро-
ме экономической есть ещё и 
политическая составляющая. 
Говорить, что мигранты – люди 
временные в нашем Отечестве, 
можно с большой натяжкой. 
Приезжие активно легализуют-
ся, обрастают семьями. В иных 
районах Москвы уже сегодня 
можно встретить молодую 
маму в пестром узбекском ха-
лате, которая везёт коляску с 
двумя детьми, а рядом семенят 
ещё двое. Завтра этой семье 
нужно будет место в детском 
саду, медобслуживание педиа-
тра, потом место за школьной 
партой, место под мечеть в 
жилом районе города, а потом 
появится желание создать здесь 
свою мини-республику… 

В августе нынешнего года 
на заседании Правитель-

ства страны речь опять шла о 
создании цивилизованного и 
сбалансированного рынка тру-
да. Разговоры о нём идут уже 
более пяти лет. Премьер Дми-
трий Медведев признал, что 
задачу эту решить не удалось, 
и управление миграционными 
процессами в стране носит 
хаотичный характер. Он потре-
бовал не допускать формиро-
вания анклавов иностранными 
гражданами-мигрантами на 
территории России, поскольку 
они вносят дополнительную 
социальную напряженность. 
Видимо, проблема становится 
весьма серьёзной, поскольку 
тема анклавных поселений в 
Москве прозвучала и в высту-
плении по ТВЦ 13 октября мэра 
столицы Сергея Собянина. 

Безусловно, в условиях со-
временного мира мы не сможем 
выстроить подобие Великой 
китайской стены и отгоро-
диться ею от всех других госу-
дарств. Люди с иной верой, дру-
гими ментальностью и укладом 
жизни будут приезжать в нашу 
страну. Их надо встречать до-
брожелательно, без гнева и 
пристрастия. Но при этом 
напоминать, что они живут в 
стране со своими устоявши-
мися обычаями и законами - не 
такими, какие есть на их род-
ной земле. Европейцы много 
десятилетий гордились своей 
всеобщей толерантностью. 
Теперь задумались: что делать 
с миллионами мигрантов, по-
ведение которых отличается 

агрессивностью и которые де-
монстративно игнорируют за-
коны стран, приютивших их? 

Некоторые государства пы-
таются мягко противодейство-
вать этому, но в борьбе с рели-
гиозными нормами шариата всё 
чаще проигрывают. Вспомним 
попытку бывшего президента 
Франции Саркози запретить 
хождение женщин в хиджабах 
по улицам городов. Аналогич-
ная проблема возникла и у нас. 
Скандал разразился в одной из 
средних школ Ставропольско-
го края. Родители-мусульмане 
велели своим дочерям ходить 
в хиджабах в школу. В адрес 
директора учебного заведе-
ния, запретившей подобное, 
посыпались угрозы. Не только 
местные чиновники расте-
рялись и не знали, на какую 
сторону встать. Даже молодой 
министр образования РФ Ли-
ванов проявил политическую 
близорукость и стал говорить 
всё о той же толерантности. 
Пришлось Президенту Пу-
тину объяснять народу, что 
у нас светское государство и 
религиозным символам веры 
не должно быть места в обще-
образовательных школах. 

Безусловно, народ, прини-
мающий гостей из других стран, 
а тем более, приглашающий их 
на работу, должен с уважением 
относиться к их обычаям и ре-
лигиозным отправлениям. Но 
и гости не должны «в чужой 
монастырь со своим уставом» 
приходить. К сожалению, для 
многих тысяч наших гостей сия 
русская пословица почему-то 
неведома. Летом нынешнего 
года автор этих строк был в 
Москве и на Ленинградском 
проспекте с изумлением уви-
дел двух женщин в длинных 
черных платьях с закрытыми 
лицами. В конце октября му-
сульмане всего мира отмечали 
свой праздник Курбан-байрам. 
А в одной из квартир много-
этажного жилого дома № 92а 
по Московскому проспекту 
Воронежа, видимо, действу-
ет мусульманский духовный 
центр. Чем он занимается, вы-
яснить не удалось, поскольку 
русским журналистам вход 
сюда закрыт. Если в обычные 
дни в это учреждение приходят 
десятки мужчин и женщин в 
черных одеждах, то в праздник 
здесь собирается огромное 
число верующих, которые не 
вмещаются в квартиру и мо-
лятся на ступеньках, возле её 
двери. Вряд ли подобные сборы 
доставляют удовольствие жи-
телям соседних квартир. 

Российские законы не до-
пускают массовых религиоз-
ных молений в жилых домах. 
Почему в этом случае сделано 
исключение? Это вопрос к 
администрации Коминтернов-
ского района и управлению 
юстиции Воронежской об-
ласти. Никто не собирается 
запрещать религиозные от-
правления членам любых кон-
фессий, но нарушать законы 
страны никому не должно быть 
позволительно. Любое посла-
бление на этот счет приводит 
к неприятным последствиям. 
В Казани, например, тоже нача-
лось с незначительных уступок, 
а закончилось массовыми авто-

мобильными выступлениями 
вакхабитов, приуроченных к 
религиозному празднику. Ясно, 
что без содействия исламских 
экстремистских организаций 
здесь не обошлось. Поэтому, 
когда мы узнаем, что на терри-
тории нашей страны исчезают 
и занимаются неизвестно чем 
десятки тысяч мигрантов, это 
должно, вероятно, не только 
тревожить власть, но прини-
мать меры к незамедлительно-
му их поиску.

Полицейская статистика 
и отчёты Следственного 

комитета РФ свидетельству-
ют, что в 2010 году в России 
иностранными гражданами и 
лицами без гражданства было 
совершено 48992 преступления, 
в 2011году – 44956. Убийств 
соответственно 514 и 495, изна-
силований - 391 и 367, разбоев 
– 1023 и 953, грабежей - 2454 и 
2355. Около половины из них 
приходится на Москву и Пе-
тербург. Согласно официальной 
сводке, подготовленной для 
«Коммуны» ГУВД по Воронеж-
ской области, в 2010 году ино-
странные граждане и апатриды 
совершили на территории обла-
сти 273 преступления, в 2011-м 
- 401, за 6 месяцев 2012 года 
- 225. Что касается видов пре-
ступлений, то они охватывают 
всю номенклатуру Уголовного 
кодекса – убийства, умышлен-
ные причинения тяжкого вреда 
здоровью, побои, истязания, 
незаконное лишение свободы, 
торговля людьми, изнасило-
вания, кражи, мошенничества, 
грабежи и разбои. 

Конечно, от общего числа 
всех преступлений они со-
ставляют 1,8-2,6 процента, и, 
по мнению руководства поли-
ции, «не являются фактором, 
оказывающим существенное 
влияние на оперативную обста-
новку в Воронежской области». 
Может быть, действительно 
не являются, если дело каса-
ется процентов статистики. 
Но когда речь идёт о судьбах 
людей, пострадавших от таких 
преступлений, то здесь должны 
действовать строгие нормы за-
кона, уважать который обязан 
каждый гражданин, независи-
мо от того, подданным какой 
страны он является. 

Несколько дней назад в 
редакцию «Коммуны» пришла 
информация из службы судеб-
ных приставов по Воронежской 
области. В ней сообщалось, что 
Ленинский райсуд Воронежа 
обязал Управление ФМС прод-
лить вид на жительство граж-
данину Пакистана, живущему 
в России 19 лет. Документ, 
дающий право на спокойную 
жизнь, отец троих детей по-
лучил сроком на пять лет. Су-
дебные приставы оперативно 
вмешались в ситуацию и в 
течение одного месяца помогли 
несчастному мигранту решить 
этот острый вопрос. 

Семья же русских людей 
Живодёровых, вынужденных 
бежать из Узбекистана и более 
десяти лет живущих в Воро-
неже, так и не может получить 
документы на право быть граж-
данами своей родины. 

За них заступиться неко-
му… 

Без гнева и пристрастия
Месяц назад в Воронежском областном суде слушалось гражданское дело рус-
ской семьи Живодёровых. Глава семьи, 72-летний Юрий Иванович, подал иск на 
действия миграционной службы по Воронежской области. С 2001 года родители и 
четверо их детей проживают в нашем областном центре по сути дела на нелегаль-
ном положении: не говоря уж о паспортах граждан России, они не могут получить 
даже вид на жительство. Глава семейства – строитель высшего разряда. У двух 
сыновей - Юрия и Егора – руки мастеровых людей, и частные фирмы, в которых 
они работают без трудовых книжек, с большой выгодой для себя используют 
их умение. Да и молодые женщины, сёстры Лидия и Анастасия, тоже хотели бы 
достойно трудиться, но не получается. Родина, будто злая мачеха, к этой семье 
спиной повернулась: суд отказал им в праве быть гражданами нашей страны. 
Причина проста: они якобы просрочили оформление документов. Работящие и 
спокойные люди, оказывается, нам не нужны.

Юлия озероВА

Сегодня уже никому не 
нужно доказывать, что именно 
газификация становится той 

ключевой точкой, с опорой на 
которую сельские территории 
не просто возрождаются, а 
выходят на принципиально 
новое качество жизни, по-

лучают мощный стимул для 
экономического роста. И здесь 
важнейшую роль играет сла-
женность работы подразделе-
ний Газпрома, региональной 

и местной властей. Именно 
ответственный, хозяйский 
подход к выполнению задач, 
поставленных Программой 
газификации Воронежской 
области и губернатором, по-
зволяют соблюдать обязатель-
ства, согласованные в рамках 
плана-графика синхронизации, 
который ежегодно подписыва-
ется между ОАО «Газпром» и 
правительством Воронежской 
области. Более того, благо-
даря тесному взаимодействию 
газовиков с местной властью 
и населением, газификация во 
многих районах выполняется с 
большим опережением.   

«Голубого топлива» в селе 
Орловка ждали давно,  да только 
веры в то, что это когда-нибудь 
произойдет, становилось год 
от года меньше. Согласно пла-
нам газ должен был прийти в 
село только в 2013 году.  Но  
газовики совершили поистине 
революцию.  С начала октября 
трудились, не покладая рук – в 
непогоду, с раннего утра и до 
самой ночи. И вот межпосел-
ковый газопровод протяженно-
стью 15,3 км построен, по селу 
протянуто 33,4 км разводящих 
сетей. В День согласия и прими-
рения – 7 ноября -  подключено 
137 первых  потребителей, для 
которых ноябрьские праздники 

наверняка теперь  будут не про-
сто красным днем в календаре, 
но и памятным днем, когда в 
их  дома пришел  газ. И всё это 
стало возможным благодаря 
газпромовской «Программе 
газификации регионов РФ».

- Произошло невероятное, 
то, о чем много говорилось и 
долго мечталось: в село пришел 
газ, - говорит глава Орловского 
сельского поселения Виктор 
Башарин. – Газификация– это 
благо. Для конкретного чело-
века, его семьи –  шаг к новой 
цивилизованной  жизни. По-
явление «голубого топлива» в 
любом отдельно взятом районе 
– это знак добрых перемен для 
всей области.  Ведь именно 
уровень газификации опреде-
ляет темпы роста экономики в 
регионе и его благосостояние. 

- Россия сильна своими ре-
гионами, – говорит генераль-
ный директор ООО «Газпром 

межрегионгаз Воронеж» и  
ОАО «Воронежоблгаз» Нико-
лай Карасиков. – За последние 
три года Воронежская область 
существенно переместилась в 
рейтинге регионов по инвести-
ционной привлекательности и 
входит в первую тридцатку. И 
в этом немалую роль сыграла 
газификация, которая в послед-
ние годы идет небывалыми тем-
пами. Улучшается жизнь людей, 
развивается инфраструктура, 
приходят инвесторы, увеличи-
ваются налоговые поступления 
и платежи в муниципалитет, а 
значит, выигрывает не только 
область, но и  вся страна.

Областная  власть во главе 
с губернатором берёт на себя 
обязательства и ответствен-
ность, что крайне важно для 
решения задач газификации 
в кратчайшие сроки. Это по-
могает оперативно решать 
вопросы, возникающие в ходе 
строительства, и  в результате 
– активизирует работы. 

Таловский район – яркий 
пример того, как совместная 
плодотворная работа вдыхает 
жизнь в новые территории, 
стирает границы между горо-
дом и селом, открывает новые 
возможности и для крупных 
инвесторов, и для отдельных 
абонентов.  

Залог жизни села!
Газификация| В село Орловка Таловского района  пришёл газ

Полемические заметки |Россия – страна «хлебосольная», только все ли гости доставляют нам радость?

Радостное событие недавно отпраздновали жители Таловского района. Теперь, 
благодаря реализации в Воронежской области «Программы газификации регионов 
РФ» ОАО «Газпром»,  в их домах есть газ. Люди с трудом верили в происходящее – 
газопровод здесь был построен всего за полтора месяца и раньше намеченных 
сроков.

По этим трубам газ идёт в дома селян.

За  период 2005-
2011 год  объём 

инвестиций Газпрома 
в газификацию 
Воронежской области  
составил более 4,3 
миллиарда рублей.



СатиричеСкий калейдоСкоп
от Виталия Мухина

Талант
Торжественный вечер, посвящённый награждению побе-

дителей журналистского конкурса, был в разгаре. Народные 
артисты на сцене сменяли заслуженных, а те, в свою очередь, 
просто хороших. А в перерывах между их выступлениями лау-
реаты конкурса благодарили жюри и устроителей мероприятия 
за оказанные честь и доверие в виде полученных почётных ими 
грамот и конвертов с премиальными, которые сделали бы честь 
даже трёхмесячной зарплате Андрея Петровича.

 Последний, к своему удивлению, не увидел среди награж-
дённых многих своих знакомых, которых ценил за высокий 
профессионализм и гражданскую позицию, зато обнаружил 
на сцене массу молодых мальчиков и девочек, произносивших 
торжественные речи на непонятном для старого журналиста 
языке. Воспитанный на произведениях Пушкина и Чехова, 
он был не в силах понять, как можно сказать: «Я сильно тро-
нут этой наградой» или «Редакция внесла меня на конкурс», 
но в последнее время его уже мало что удивляло. Вот разве 
что его неожиданное лауреатство и награждение какого-то 
Фёдора Рыкова из районной газеты «Даёшь!», которому вру-
чали премию в седьмой раз подряд. Сам он уже лет тридцать 
подавал материалы на различные конкурсы, но ни разу не 
получал приглашения не только на награждение, но даже на 
его церемонию.

 И надо же такому случиться, что на банкете он оказался 
рядом именно с этим Фёдором.

 – Послушайте, – спросил он, – а как вам удаётся так часто 
становиться лауреатом, ведь я тоже, вроде, пишу неплохо и 
темы злободневные поднимаю, а награждён только в первый 
раз?»

 – Наверное, талант, – сморщился Фёдор, разливая по фу-
жерам чилийское сухое вино, от которого его, судя по всему, 
сильно тошнило.

 И только когда большинство из присутствующих осно-
вательно набрались, он достал из бокового кармана плоскую 
фляжку и приложился к ней, после чего настроение его резко 
улучшилось.

 – И всё-таки, поделитесь секретом, как вы добились таких 
успехов? – продолжал настаивать Андрей Петрович, которому 
был симпатичен этот простой сельский парень.

 – А никакого секрета нет, – шепнул ему на ухо захмелев-
ший журналист. – Я просто никогда не ругаю в своих статьях 
начальство.

 – А как же можно его не ругать? – уронил Андрей Петрович 
на брюки кусок недоеденной перепёлки. – Район-то ваш один 
из последних в области.

 – Я же говорю, что у меня талант, – хитро улыбнулся ему 
коллега и снова сделал глоток из фляжки. – Будешь?

 – Давай.
 Огненная жидкость обожгла нутро Андрея Петровича. Он 

вдруг отчётливо осознал, что за свои пятьдесят с лишним лет 
так ничего и не понял в жизни. Как, впрочем, и Чехов. 

Хирургия
Как назло, живот разболелся именно к ночи. Да так, что 

хоть волком вой.
Пригоршня таблеток и ворчанье жены Нинки, которой я 

мешал смотреть сериал, облегчения не принесли. Не помогли 
даже сто пятьдесят граммов перцовки, которые выручали меня 
во всех трудных случаях – живот бурлил, словно море Лапте-
вых во время шторма. Пришлось звонить по «03».

«Скорая» приехала достаточно быстро – спустя три часа.
– Ну-с, – поинтересовалась молоденькая врачиха голосом 

«эмчеэсника», которому предстоит вскрывать стальную дверь, 
– что у нас болит?

– У вас не знаю, а у меня живот, – еле вымолвил я, пытаясь 
смахнуть тонометр, который врачиха сразу по приходу по-
ставила мне на желудок.

– Откройте рот, – велела доктор, хотя от боли он и так был 
открыт дальше некуда. – Ага, со стороны носоглотки я ослож-
нений не наблюдаю. Чем в детстве болели?

Если бы в этот момент она спросила, бывал ли я когда-
нибудь на Луне, я и этого вряд ли бы вспомнил. Тем не менее 
я сделал над собой усилие и произнёс: «Ветрянкой, поносом, 
корью».

– О, – неожиданно обрадовалась врачиха. – Это такая, с 
красными пятнышками по всему телу? Знаю, знаю. Я ею тоже 
болела.

Чем доктор болела в детстве, меня в этот момент интересо-
вало не больше, чем размножение мух-дрозофил в неволе.

– Живот, доктор! – простонал я, корчась от боли.
– Не указывайте, я сама знаю, – рассердилась девушка. – 

Скажите лучше, какое у вас давление?
Какое отношение имеет давление к моему животу, я понятия 

не имел, но спорить на всякий случай не стал.
– Сто двадцать на восемьдесят.
– Странно, – задумалась доктор. – Отчего же тогда живот 

болит? Ну, мы на всякий случай проверим.
И она стала мерить моё давление. Сначала на правой руке, 

потом на левой, а потом снова на правой – очевидно, для вер-
ности.

– Доктор, а в животе вы давление мерить не будете, а то 
уже сил нет терпеть? – попробовал я вернуть её к своим про-
блемам.

– Не умничайте, я и без вас знаю, что делать.
Если бы на её месте сейчас оказался плотник и сказал мне 

то же самое, я и то удивился бы меньше, а потому замолк и 
предоставил судьбе право вершить своё чёрное дело.

После проверки меня на авитаминоз, дистрофию и педи-
кулёз девушка, наконец, сделала укол в руку, ухитрившись 
каким-то образом попасть в неё с третьего раза, и уехала, ска-
зав, что больше ничем помочь не может. А я остался наедине 
с животом.

Вскоре мне совсем стало худо:
– Звони Толяну, – простонал я так, что даже супруга ото-

рвалась от сериала.
Слесарь-сантехник Толян был знаком с медициной при-

мерно так же, как я с макроэкономическими показателями 
государства Ангола, зато он знал всех хороших врачей в 
округе, поскольку слыл в ней самым лучшим сантехником. 
Вопреки обыкновению, мой дружок оказался трезвым и 
быстро приехал на «Москвиче», который мы вместе собрали 
из отходов производства консервного завода, где я когда-то 
работал сторожем.

– Да у тебя, батенька, аппендицит! – сказал он, едва взглянув 
на мою искривлённую рожу. – Давай быстро в больницу, пока 
мой хирург ещё не ушёл на пенсию.

Через полчаса я уже лежал на операционном столе, а через 
неделю вышел из больницы как новенький, за исключением 
прищемлённого дверью большого пальца руки. Поэтому, до-
бравшись до дома, я первым делом смерил своё давление: оно 
было сто двадцать на восемьдесят… 

Мысли на излёте
Он знал свою меру, но был не согласен с ней.
Лучший способ испортить себе жизнь – найти свой идеал.
Объявление: «Изготовим каиновы печати».
Ради халявы русский готов потратить сколько угодно де-
нег.
Люби сберкнижку – источник знаний.
Хорошо там, где нас нет. И не будет.
Ничто так не поднимает мужскую потенцию, как счёт в 
банке.
Есть народы, с которыми можно выиграть любую войну и 
проиграть любой мир.
Для мужчин женщина – визитная карточка, а для женщин 
мужчина – кредитная.
Умные работают за деньги, а дураки – за справедливость.
Украинец: ни рыба, ни сало.

Виталий ЧерникоВ
Фото Михаила Квасова 

Семнадцатая «Провинция» 
посвящена 90-летию россий-
ского джаза. Но не только поэ-
тому, кроме концертов в стенах 
филармонии, для любителей 
музыки были приготовлены 
и другие сюрпризы. Теперь 
филармонические выступле-
ния – лишь часть программы. 
За сутки до первого концер-
та начались мастер-классы и 
творческие встречи с гостями в 
книжном клубе «Петровский». 
Первый провела певица Майя 
Асусена, приехавшая в Россию 
в качестве культурного посла 
Нью-Йорка. На следующий 
день в Доме журналистов об-
щался с воронежскими колле-
гами главный редактор журна-
ла «Джаз.Ру» Кирилл Мошков. 
«Как писать о музыке» - на-
звание встречи вдохновлено 
отчасти заявлением Фрэнка 
Заппы, что писать о музыке – 
это всё равно что танцевать об 
архитектуре. Джазовый обо-
зреватель верит, что возможно 
и то, и другое. 

- К сожалению, у нас в стра-
не сложилось мнение среди 
широких народных масс, что 
музыка – это песня. Понимаю, 
откуда это идёт. Такова была 
официальная линия со жданов-
ских времён: главное в музы-
кальном искусстве – песня, то, 
что нельзя спеть – не музыка, 
любые поиски за пределами 
песенной формы – формализм. 
Многие в это поверили, - кон-
статировал он. 

По словам Кирилла Мош-
кова, в советских газетах ав-
торы соответствующих рубрик 
«вместо того, чтобы рассуждать 
о музыке, пересказывали текст 
песни. Так происходит до сих 
пор. Я преподавал введение в 
музыкальную журналистику 

на журфаке МГУ. Если буду-
щему журналисту ставишь 
для анализа композицию, в 
которой нет слов, он в пол-
ной растерянности. Не на что 
опереться!». 

Впрочем, если есть музы-
кальный слух, то и писать 
научиться можно. 

Вечером Мошков предстал 
в роли ведущего первого из 
четырёх фестивальных концер-
тов, который открывали наши 
земляки из трио Happy55. 
Главный редактор «Джаз.Ру» 
вспоминал о том, как однажды 
пригласил эту группу на день 
рождения журнала. «Сегод-
няшняя программа написана 
и аранжирована специально 
для Воронежа», - заявил лидер 
Happy55 Ярослав Борисов. 

Трио не играет джаз в стро-
гом понимании термина. Ярос-
лав Борисов говорит, что об-
разная структура его музыки 
лежит где-то в сфере сказок. 
Если развивать мысль, то сказ-
ка эта – современная, город-
ская. Иногда трио движется в 
сторону музыки отечественных 
композиторов-новаторов нача-
ла XX века. Если бы Дмитрий 
Шостакович слушал, напри-
мер, трип-хоп, он бы, глядишь, 
сочинил что-то в духе Happy55. 
Некоторые фрагменты про-
звучавшей на «Джазовой про-
винции» программы могли 
бы стать саундтреком фильма 
о революции. При том, что 
в нём не было бы ни пафоса, 
ни героических тем, а в душе 
слушателя росло бы чувство 
тревоги. 

На всех четырёх концертах 
побывать мне не удалось, но я 
заметил, что представителей 
джаза американского и балтий-
ского на фестивале оказалось 
примерно поровну. Как воро-
нежцу не воспользоваться уни-
кальной возможностью срав-

нить столь разные течения? О 
путях развития импровизаци-
онной музыки в Скандинавии 
провинциальным меломанам 
известно всё-таки мало. А ведь 
самобытная североевропейская 
школа весьма авторитетна. 
Музыканты Швеции, Дании, 
Норвегии часто выступают за 
рубежом - благодаря денежной 
поддержке, которую оказывает 
им государство. Вот и гастро-
ли трио пианиста Мортена 
Шанца финансирует датское 
правительство. Шведскому 
«Трио Икс» тоже помогает 
государство, хотя здесь случай 
всё-таки уникален: это один из 
немногих в стране ансамблей, 
получающих филармониче-
скую зарплату. 

Статус обязывает: первым 
делом шведы показали свою 
интерпретацию классики, в 
частности, вариации на тему 
моцартовского «Реквиема» 
(по настроению печальные, 
но не так чтобы уж очень тра-
гические). Затем к ним при-
соединился давний друг фести-
валя, эстонский саксофонист 
Лембит Саарсалу. Не один год 
состоя в музыкальном русско-
эстонском диалоге с основате-
лем «Провинции» Леонидом 
Винцкевичем, на сей раз он 
пообещал диалог «эстонско-
шведский». 

- Эту песню любит петь 
король. Она длинная, 25 купле-
тов, мы сыграли только шесть! 
- этой шутливой репликой 
эстонец Саарсалу, похоже, чуть 
приоткрыл дверь на творче-
скую кухню шведов. Как бы ни 
старались те казаться серьёз-
ными, интерпретируя Моцарта, 
какая бы балтийская осень ни 
ощущалась залом, вслушайтесь 
в их музыку внимательнее – и, 
возможно, услышите народную 
застольную. 

«Музыкой с человеческим 
лицом» назвал ведущий про-
грамму певицы из США Майи 
Асусены. Структурно, конечно, 
её песни, где есть чётко вы-
раженные куплет и припев, 
это блюз, фанк, соул, иногда 
реггей с элементами хип-хопа, 
но всё-таки не совсем джаз. 
Поёт Майя о любви и прочих 
чувствах, делает это, что на-

зывается, «душевно и страст-
но» - боюсь, Кирилл Мошков 
поморщится, прочитав эти 
слова, но читатели «Коммуны» 
наверняка поймут меня. Вот и 
публика в филармонии впала в 
состояние, близкое к экстати-
ческому. Какая разница, все ли 
знали классическую песню No 
Woman No Cry, с которой Майя 
отправилась прямо в зал? 

Участие трио датчанина 
Мортена Шанца дало повод 
ведущему ещё немного погово-
рить о североевропейской шко-
ле джаза. По мнению Кирилла 
Мошкова, эта вдохновлённая и 
классикой, и фольклором му-
зыка находит отклик в русской 
душе гораздо более сильный, 
чем в американской. Творения 
Шанца показались мне не-
много похожими по настрое-
нию на композиции Happy55. 
Хотя то, что играют датчане, 
звучит более умиротворённо. 
Воронежцы, похоже, всё ещё 
ищут мучительные ответы на 
вечные вопросы, а датчане уже 
нашли. 

Хотя и они пытались вне-
сти немного путаницы в наши 
ощущения. Появление на сцене 
марокканской танцовщицы на-
столько не вытекало из того, что 
играли в тот момент датчане, 
что как раз эта несочетаемость 
северного с южным мне и по-
нравилась. Вспоминается идея 
поэта Александра Введенского 
написать большой добротный 
роман, а закончить его фразой 
«Гость укоризненно покачал 
головизной». В антракте раз-
говорились с коллегой, и я, 
вдохновлённый увиденным, 
сказал, что надо бы и Happy55 
завести себе танцовщицу. Хотя 
самобытнее, почвеннее было 
бы – революционного матроса. 
Чтобы тот внезапно выскочил в 
тельняшке и устроил всем джа-
зовый Чевенгур с неистовыми 
плясками и стрельбой в зал из 
маузера. А потом и сам бы упал 
туда, прямо на фотографов. 

Выслушав рассуждения 
моего собеседника о пиратах-
скандинавах, которые похити-
ли где-то персидскую княжну 
и вместо того, чтобы бросить 
ту в надлежащую волну, ездят 
теперь с ней на фестивали, я 

подумал: а что если именно в 
этой детали ключевое отли-
чие скандинавского джаза от 
русского?

Вместо княжны саксофо-
нист, народный артист России 
Игорь Бутман пригласил в свой 
квартет легенду отечественного 
джаза, пианиста Николая Леви-
новского. Много лет назад они 
уже играли на этой сцене. Ле-
виновский был легендой и тог-
да: о давнем выступлении его 
ансамбля «Аллегро» наш фото-
граф Михаил Квасов до сих 
пор вспоминает как об одном 
из сильнейших музыкальных 
потрясений. Потом и пианист, 
и саксофонист эмигрировали в 
США. Бутман вернулся и даже 
вступил зачем-то в «Единую 
Россию», его старший товарищ 
наблюдает за российской жиз-
нью из Нью-Йорка, приезжая 
на Родину с концертами. Каким 
путём развивалась бы мейн-
стримовая ветвь советского 
джаза, если бы не прекратил су-
ществование СССР? У Игоря 
Бутмана и компании есть ответ. 
Программу квартет в значи-
тельной мере построил имен-
но на советских темах: песне 
«Самара-городок», музыке из 
мультиков про Бременских 
музыкантов и Умку. В одном из 
бутмановских соло проступил 
ужасно знакомый мотив «С 
чего начинается Родина?». При 
коммунистах наши джазмены 
включали в свой репертуар 
песни советских композиторов, 
чтобы члены худсовета, уми-
лившись знакомому мотиву, 
одобрили заодно и вариации 
на темы буржуазных Арм-
стронга или Колтрейна. Ино-
гда обёртывание советского в 
чуждую упаковку приводило 
к интересным результатам, но 
кто-то из музыкантов, разуме-
ется, воспринимал такие экс-
перименты как мучительную 
жертву идеологическим богам. 
Все ли нынешние импровиза-
ции Бутмана одобрил бы тот 
худсовет? 

Конечно, музыкант движет-
ся в русле умело раскрученной 
в нулевые ностальгии ко всему 
советскому, неважно, к «чаю 
со слоном» или к «добрым» 
киноагиткам. Конечно, пла-

чущие по конфетам из 1978 
года смутно помнят их на-
стоящий вкус (а некоторые 
слишком юны, чтобы помнить). 
Разумеется, то, что показал нам 
квартет - музыка идеального, 
«небесного» СССР, в реально-
сти, увы, не существовавшего. 
Но чувствуется: саксофонист 
любит её искренне и пытается, 
выбрав несколько жемчужин, 
поместить их в общемировой 
культурный контекст. При этом 
у него есть и чувство юмора, и 
музыкальная незашоренность. 

Леонид Винцкевич подгото-
вил к фестивалю программу с 
фольклорно-этнографическим 
ансамблем «Ростань» Суджан-
ского музучилища Курской 
области. В этот проект вовлёк 
не только сына Николая, сак-
софониста, но и постоянных 
участников «Провинции» 
Джоэла Тейлора и Кипа Рида 
(США). На фестивале к ним 
присоединился гитарист Майк 
Миллер (показавший позже 
и собственную музыку). К 
песням «Ростани» между-
народный состав подошёл 
деликатно и уважительно. 
В итоге получилось скорее 
путешествие, чем диалог куль-
тур, но прогулкой все оста-
лись довольны. Саксофон 
Николая Винцкевича звучал 
почти как свирель, барабаны 
Джоэла Тейлора продолжали 
и развивали ритм, созданный 
притоптыванием участников 
фольклорного ансамбля. 

Часть джазовой секции тем 
вечером музицировала и с дву-
кратным обладателем премии 
«Грэмми» Эрни Уоттсом. Этот 
саксофонист с полувековым 
опытом оказался на «Про-
винции» живым воплощением 
традиции. Что-то было в нём 
от пожилого руководителя 
школьного оркестра, который 
поделился своим мастерством 
с учениками и теперь заинте-
ресованно, головой покачивая, 
наблюдает за тем, как развили 
те свои таланты, получив атте-
стат, как обрели собственный 
голос, ставший теперь частью 
общей музыки. 

На самом-то деле на сцене 
все были учениками и учите-
лями друг друга. 

Вечная музыка
Фестиваль | Передвижная «Джазовая провинция» снова приехала в Воронеж 
Детище курского пианиста Леонида Винцкевича уже 
давно радует любителей музыки и за границами Черно-
земья. Нынешней осенью фестивальные концерты 
прошли в Белгороде, Краснодаре, Красноярске, Липец-
ке, Подольске, Орле и ещё нескольких городах страны. 
Программа передвижного фестиваля рассчитана почти 
на месяц – воронежские концерты оказались где-то в 
его середине. 
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Ярослав Борисов (Happy55).               Николай Винцкевич и ансамбль «Ростань».                                                  Майя Асусена.

Марина калинина 
аннинский район

В книге «Земля, увиденная с неба» 
два французских профессора Лоранс 
Рудар и Марсель Мазуайе, анализи-
руя современное состояние сельско-
го хозяйства в мировом масштабе, 
утверждают, что в начале XXI века на 
всё активное сельскохозяйственное 
население численностью 1 миллиард 
300 миллионов человек приходится 
всего 28 миллионов тракторов, то есть 
2 трактора на 100 человек, работающих 
в полях. 400-500 миллионов человек 
вооружены еще скромнее - соха, плуг, 
повозка, тягловые животные. Около 
900 миллионов человек не имеют и 
такого инвентаря. И только мизер-
ное меньшинство может похвастать 
технической оснащенностью на со-
временном уровне. В их числе - Группа 
компаний «Агротех-Гарант».

Совсем недавно два располагав-
шиеся по соседству хозяйства в Алек-
сеевке и Хлебородном объединились 
в одно и теперь с удвоенной силой 
трудятся во благо собственной ком-
пании и той территории, на которой 
они располагаются. 

- Безусловно, рациональное при-
менение техники имеет большое зна-
чение в повышении производитель-
ности труда, снижении себестоимости 
продукции и вообще в увеличении 
производства, - говорит директор 

«Агротех-Гарант» Хлебородное Роман 
Глаголев. – Ведь понятно, что «на 
пальцах» невозможно добиться хоро-
ших результатов, поэтому наша ком-
пания вкладывает большие средства в 
улучшение материально-технической 
базы. Но первостепенную роль в про-
изводственной жизни играют все-таки 
люди.   

А начинали они практически с 
нуля: все здесь было уныло и заброше-
но – селяне уезжали в поисках лучшей 
доли, пашни зарастали бурьяном… То 
ли дело сейчас, когда поля обрабаты-
вают современные машины и агрегаты, 
используются элитные семена, вно-
сятся минеральные удобрения, про-
водятся мероприятия для сохранения 
плодородия местных почв. На фермах 
появились коровы. Сейчас их здесь, 
правда, немного – всего 435 голов, но 
в ближайших планах – сохранение 
и увеличение поголовья. Построили 
дополнительно два беспривязных 
коровника, закупили современные мо-
локопроводы, дизельные станции на 
случай отключения электроэнергии. 
Результаты не замедлили себя ждать: 
по итогам года средний результат - 
более 5 тысяч килограммов молока от 
каждой коровы. 

Животноводство - занятие тру-
доемкое и круглогодичное. А вот в 
теплый сезон все заботы руководи-
теля связаны с растениеводческой 
отраслью.

- После объединения хозяйств в 
нашем распоряжении оказалось 7 ты-
сяч гектаров пашни, - говорит Роман 
Глаголев. - Мы постарались макси-
мально грамотно задействовать эти 
земли, сохраняя севооборот и делая 
ставку на наиболее эффективные и 
рентабельные культуры. Но год вы-
дался непростым: засушливые дни 
наступали именно в тот момент, когда 
семенам и всходам требовалась влага. 
Однако урожай оказался неплохим 
– зерновые дали более 30 центнеров 
с гектара, кукуруза на зерно пре-
высила 100 центнеров с гектара, 
свекла отличная – с площади 1115 
гектаров собрали в среднем по 700 
центнеров сладких корней на круг. 
Правда, собранный урожай не так-то 

просто сбыть. Елань-Коленовский 
сахарный завод, несмотря на свои 
внушительные мощности, не справ-
ляется с объемами поступающего 
сырья. Но сдаваться мы не намерены, 
и в следующем году будем сеять све-
клу, правда, может, в чуть меньших 
объемах.

Цены на растениеводческую про-
дукцию в этом году – достойные. 
Есть возможность реализовать прямо 
сейчас, а, имея в своем распоряжении 
мощные склады и сушилки, можно и 
подождать лучших предложений. 

Коллектив предприятия – более 
200 человек, средний возраст - 37 лет. 
Местные с удовольствием идут устра-
иваться на работу, ведь для них имеют 
значение не только достойные зарпла-

ты и комфортные условия труда, но 
и имидж компании, которая активно 
участвует в социально-экономической 
жизни села. Школа, благоустройство 
поселения, адресное финансирование 
и поддержка спорта, учебных и куль-
турных учреждений и коллективов 
- все это на плечах хозяйства. 

Все работают на совесть: доярки 
- Галина Жмудь, Динара Мазитова, 
Абдирахим Бойматов, механизаторы 
Сергей Колмаков, Юрий Матвеев, 
Тарас Шевченко, водители Эдуард 
Солнцев, Николай Авдеев, Николай 
Солнцев – трудовая гордость сельхоз-
предприятия. 

- Одни бы мы, конечно, не справи-
лись, не смогли бы в столь короткие 
сроки добиться высоких результатов, 
- рассуждает директор. – Все наши 
основные вопросы курируют спе-
циалисты головного центра, они же 
помогают решать любые проблемы, 
возникающие в процессе ведения 
хозяйства. После завершения агро-
сезона наши агрономы, агрохимики, 
инженеры, зоотехники собираются в 
центральном офисе, где обсуждают 
проблемы, изучают новации, ездят 
в другие хозяйства по всему Цен-
тральному Черноземью для обмена 
опытом. Все это помогает нам быть в 
курсе последних тенденций в области 
сельского хозяйства и строить свою 
работу, ориентируясь на лучшие до-
стижения. 

Будущий год здесь намерены про-
вести под знаком строительства. 
Будут возводить новые фермы, поме-
щения, склады, зерноочистительные 
комплексы. 

Будут строить новую жизнь.

Ориентир на новую жизнь 
как живёшь, село?  | Один из лидеров АПК области Группа компаний «Агротех-Гарант» укрепляет свои позиции в Аннинском районе
В преддверии Дня работника сельского хозяйства руководители 
обычно определяют лучших специалистов. Но Роману Глаголеву, 
директору Хлебородного подразделения ООО «Агротех-Гарант», 
сделать это было непросто – весь его коллектив сработал на 
«отлично». 

Роман Глаголев.
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18 ноября 2012г. в 11 часов проводит 

День открытых Дверей 
Приглашаются абитуриенты и их родители. 

воронежская госуДарственная 
лесотехническая акаДемия

г.Воронеж, ул.Тимирязева, 8. 
Тел. (473) 2-53-71-08. www.vglta.vrn.ru
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Воронежский государственный аграрный 
университет имени императора Петра I

проДолжает прием на заочное  отДеление 
до 30 ноября 2012 года на все направления 

и специальности на бюджетной основе. 

федеральное государственное 
бюджетное образовательное 

учреждение Высшего 
профессионального образования

Телефоны для справок: 8 (473) 253-78-67, 8 (473) 253-78-74.

начальник площадки 
откорма птицы;
главный ветеринарный врач;
начальник лаборатории 
по качеству 
(ветеринарная лаборатория).

обращаться 
в отдел кадров 
по адресу: 

г.лиски, 
ул.фестивальная, 4. 

Тел.: (47391) 
3-54-11, 3-54-61.

Реклама

ООО «ЛИСКоБройлер» требуются:

ПОэтИЧЕСКАя РУбРИКА
людмила БахареВа
г.Воронеж

Равновесие
Это равенство неба и поля
и часов молодых череда,
Это равенство крови и воли,
это – утреннее – навсегда.

Суета не касается слуха,
равновесная – кружит земля.
Равновесие дела и духа –
это жданная зрелость моя.

К горизонту склоняются выси
и встречаются там, где синей.
Единение чувства и мысли –
и неведомо, что же сильней.

И моя ли судьба перетянет
иль твоя – не печалься о ней!

Ведь она все равно не обманет
ни небес, ни лесов, ни полей.

*  *  *
Земля и без того прекрасна,
а на земле ещё и ты…
Не преизбыток ли всечасный
неразрешенной красоты?

И кто хоть раз тебя увидел –
так поражен твоим лицом,
захвачен так, что даже гибель
ещё не видится концом.

Твоею дружбою, быть может,
меня ты заново творишь…
…Я отдаю тебе – твое же,
и ты меня благодаришь!

*  *  *
В мире больше всего – 
                                      голубого.
Эта правда, пожалуй, стара,

но ещё не настала пора,
чтобы к ней 
                не вернулась я снова.

Я ещё не устала молчать
пред взаимностью неба и моря.
И на взгляд голубой отвечать –
словно нету разлучного горя.

Мне уже не мучителен цвет
этих строчек твоих незабытых.
И любви невозможности – нет,
есть одна 
            невозможность обиды.

Напишу голубым – адреса.
Окунусь в эту звездную волю.
А твои дорогие леса
пусть вдали отдают синевою…

*  *  *
Как хочется, стихам внимая,
значенья слов совсем забыть.

И, словно русского не зная,
одно звучание ловить.

Какие волны вдруг накатят,
как брызги обдадут лицо!
Уж и дыхания не хватит
сплетать в единое кольцо

все ассонансы, 
диссонансы
и рифм скользящую игру…
Как хочется быть 
                             иностранкой
на этом сладостном пиру!

Да угадаю ль я по звуку –
Любовь, надежду, 
                            счастье, муку?!
У классиков, наверно – да,
У нынешних-то – никогда!

*  *  *

Не состоялось, не сбылось.
Оттосковалось – и исчезло.
Но там – 
      в глухой и черной бездне –
Отозвалось – и улеглось.
И все уснули – ты и дети.
Ну что с того, что не сбылось
одно желание на свете?..
Ну что ж?
Душе ещё ясней
её мечта, восторг и мука.
И даже смертная разлука
уже не угрожает ей.

*  *  *
Эта осень, как всегда, -
календарный случай.
И настояна вода
на траве пахучей.

Так привычна листьев медь.
И глядит нам в очи

жизнь – такая же, как смерть,
только – покороче.

*  *  *
Порой так странно на душе:
все кажется не тем, не этим…
Как будто я живу уже
той жизнью – 
               той, что после смерти.

Со мною говорят друзья,
как будто эхо-голосами.
Да на друзей смотрю и я 
совсем далекими глазами.

В них нет ни страха, 
                                 ни мольбы,
ни удивления разлукам.
Но – лишь зарницы 
                               той любви
и жалость к чьим-то 
                         старым внукам…

реКЛама

С лидером сыграли на равных
Последние матчи в родных стенах воронежские 
волейболистки провели ровно месяц назад. После 
четырёх туров ВК «Воронеж» расположился на пятом 

месте в турнирной таблице. В очередных матчах соперником 
нашей команды был один из лидеров высшей лиги «А» - улан-
удинский клуб «Хара Марин». Перед отчётными встречами 
представители столицы Бурятии занимали второе место в тур-
нирной таблице, имея две игры в запасе. Первый матч прошёл 
в упорной борьбе и завершился победой гостей со счётом 3:1. 
В ответном матче воронежские девчата приложили максимум 
усилий, чтобы добиться успеха, и победа ими была добыта с 
сухим счётом 3:0 по партиям. Очередные матчи ВК «Воронеж» 
проведёт вновь в Воронеже в грядущий уик-энд. Соперником 
нашей команды будет ещё один коллектив, входящий в группу 
лидеров – иркутский клуб «Локо-Ангара».

А резервистки ВК «Воронеж» провели матчи третьего тура 
первенства России среди команд высшей лиги «Б» в Брянске. 
В первой игре наша команда с сухим счётом 3:0 одолела хо-
зяев площадки – БК «Брянск». Затем «Воронеж-2» уступил 
с тем же счётом лидеру турнира – курскому «Политеху». А в 
третьем матче коллектив Людмилы Степановой со счётом 3:2 
одолел белгородскую «Альтернативу». Заключительный тур 
предварительного этапа ВК «Воронеж-2» проведёт в начале 
декабря в Белгороде.    

Аутсайдер был обречён
Баскетболисты «Согдиана-СКИФ» провели два матча 
в родных стенах против записного аутсайдера высшей 
лиги – «Волжанина-ГЭС» из Волжского. Отметим, что 

в прошлом сезоне этот коллектив имел огромные трудности с 
финансированием, что не могло не отразиться на турнирных 
показателях. В сезоне-2011/12 «атомщики» заняли последнее, 
семнадцатое место. В этом году, несмотря на значительную 
ротацию в составе, «Волжанин» дебютировал вновь из рук вон 
плохо. Вот и в Воронеже эта команда не смогла даже обозначить 
борьбу с хозяевами площадки. Первый матч завершился по-
бедой «Согдианы-СКИФ» со счётом 91:62, а второй - 85:66. В 
связи с малым количеством команд в дивизионе «Юг» высшей 
лиги очередные матчи в родных стенах воронежцы проведут 
лишь в конце декабря. Соперником нашей команды будет один 
из лидеров турнира - БК «Динамо-Ставрополь».

А в минувшие выходные состоялся стартовый тур пер-
венства России среди женских команд первой лиги ЦФО. 
Дублирующий состав «Воронеж-СКИФ» на своей площадке 
принимал команду «Тула-Баскет». Обе встречи закончились 
уверенными победами наших землячек – 83:53 и 73:51. Очеред-
ные игры наша команда вновь проведёт на своей площадке – 24 
и 25 ноября против смоленской СДЮСШОР.

Улучшил свой результат
В Липецкой области прошло первенство России по 
пулевой стрельбе, в котором успешно выступил во-
ронежский спортсмен Никита Удалых. В стрельбе из 

малокалиберного пистолета на дистанции 25 метров воронеж-
ский стрелок показал результат 574 очка из 600 возможных. 
Победителем этих соревнований стал москвич Александр 
Бассариев с результатом 575 очков, а третий результат пока-
зал Евгений Боровой, представляющий Московскую область, 
на счету которого 569 очков. Отрадно отметить, что Никита 
Удалых улучшил свой результат, который он показал на этих 
же соревнованиях год назад, когда воспитанник Александра 
Ордина был третьим.

Первый турнир позади
По традиции, первым мини-футбольным турниром 
нашего города стал «Приз открытия сезона», кото-
рый провела Федерация футбола Воронежа. В со-

ревнованиях приняли участие девять команд. Первое место 
с весомым преимуществом над соперниками занял один из 
лидеров областного футбола и мини-футбола – коллектив 
«Выбор-Курбатово». Эта команда все восемь матчей завер-
шила победами при разности мячей «71-10». И нет ничего 
удивительного в том, что два индивидуальных приза по итогам 
турнира получили представители команды-чемпиона. Луч-
шим игроком был признан Никита Елисеев, а приз лучшего 
бомбардира получил Олег Березин, забивший 22 гола. Второе 
место занял воронежский «Респект», третье – «Молвест». 
Команда «Хлебороб» из Хохольского района набрала столько 
же очков, сколько и бронзовый призёр турнира, но уступила 
по дополнительным показателям.

Нет сомнений в том, что «Приз открытия сезона» для всех 
участников стал лишь пробой сил в основном турнире – чем-
пионате Воронежской области памяти Г.А. Сухомлинова. 
Этот турнир имеет статус открытого, и в нём могут выступать 
профессиональные футболисты. Начнутся соревнования в 
грядущее воскресенье в спорткомплексе «Энергия». 

  Юноши прогрессируют
В сентябре минувшего года произошла чудовищная 
авиакатастрофа, в результате которой погибли игроки 
и тренерский штаб ярославского «Локомотива». Среди 

погибших оказался и липчанин Михаила Баландин, в память 
о котором в городе сталеваров был проведён юношеский тур-
нир по хоккею. В соревнованиях приняли участие команды 
ребят 1999 года рождения и моложе из пяти городов России: 
«МИГ-99» (Ярославль), «Серебряные акулы» (Москва), 
«Переславль» (Переславль-Залесский, Ярославская область), 
«Молнии» (Липецк) и «Буран» (Воронеж). Отрадно отметить, 
что юные воронежские хоккеисты заняли первое место в со-
ревнованиях, одолев в финальном поединке хозяев турнира 
со счётом 6:4.

А в воронежском Ледовом дворце «Северное сияние» 
прошёл турнир среди юношей 2004 года рождения. И здесь 
воронежский клуб «ВДВ» отпраздновал успех, победив в 
финальном поединке «Нефтяник» из Альметьевска со счётом 
7:4. В матче за третье место ХК «Старый Оскол» одолел нов-
городскую команду «Йети». Ещё одна воронежская команда 
- «Буран» уступила в игре за пятое место клубу «Мечел» из 
Челябинска. А последнее место заняли юные хоккеисты из 
Белгорода.    

Леонид ХРУЩЁВ.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

марина Калинина

- Поскольку я всегда за-
нимался транспортом, вернее, 
передвижением человека в 
плоскости, мне было интересно 
сделать так, чтобы каждый из 
нас в любое время мог попасть 
туда, куда захочет, - рассказал 
Владимир Пирожков. – В на-
шей стране огромный дефицит 
дорог, особенно в Сибири и на 
Дальнем Востоке, и изменения 
ситуации в скором будущем 
не предвидится. Для справки: 
один километр дороги Москва 
– Санкт-Петербург стоит 70 
миллионов долларов! Понят-
но, что с такими расценками 
мы не скоро заасфальтируем 
страну. Есть и другая проблема 
– с каждым годом мы покупаем 
все больше автомобилей. Что 
делать?! И тогда наша ком-
пания стала искать способы 
передвижения в пространстве, 
а не в плоскости. Мы решили 
построить 3D-транспорт - до-
ступный и массовый. И для 
этого соединили уже извест-
ные транспортные характери-
стики. Новый аппарат должен 
летать на дальние расстояния, 
как самолет, иметь функцию 
вертикального взлета, как 
вертолет, и он должен быть 
комфортным и доступным по 
цене, как автомобиль. И мы 
придумали такой объект. 

В проекте оказались заинте-
ресованы немало партнеров, в 
том числе Президент Россий-
ской Федерации. Конструктор-
ское ядро – это люди, которые 
создавали российский космос, 
непосредственно трудившиеся 
над «Бураном». Двигателем за-
нимаются специалисты, долгое 
время работавшие в Германии, 
- они занимались гоночными 
моторами, сейчас они делают 
двигатели для авиации. Идею 
поддержали и специалисты из 
Объединенной авиастроитель-
ной корпорации. 

- Мы посчитали, что можно 
бесконечно вкладывать деньги 
в дороги, а можно попробо-
вать пойти альтернативным 
путем, - продолжает Влади-
мир Пирожков. - По сути, мы 
предлагаем переход от лошади 
к автомобилю, от наперстка к 
швейной машинке и от ножа к 
лазерной резке. 

По мнению дизайнера, наша 
страна практически ничего 
не продает, кроме сырьевых 
ресурсов. А это один из немно-
гих продуктов, которые можно 
будет продавать на мировом 
рынке. Уже сегодня в нем за-
интересованы китайцы, немцы, 
американцы... 

- Посмотрите, что проис-
ходит: продали Волжский ав-
тозавод, продали КАМАЗ, 
ГАЗ отказался от собственной 

марки «Волга» и перешел на 
Chevrolet, - продолжает Вла-
димир Пирожков. – И мы, как 
обезьянки, собираем все эти 
гайки… Нужно менять струк-
туру производства, и делать это 
централизованно и целенаправ-
ленно. Но вот проблема – нет 
цели! Кем мы хотим быть через 
20, через 50 лет? Хотим ли мы 
быть промышленной державой, 
которая экспортирует конку-
рентоспособную  продукцию? 
Непонятно. Именно поэто-
му наши талантливые ребята 
уезжают за рубеж, потому что 
набираться опыта лучше всего 
там. Наш проект - это один из 
вариантов возродить отече-
ственную инженерную мысль. 
Сегодня страной правят банки-
ры, но банкиры не должны при-
нимать судьбоносные решения, 
они всего лишь счетоводы. 

Этот проект абсолютно ре-
альный, но чтобы его вопло-
тить, нужны инвесторы. Но в 
стране практически нет вен-
чурных инвесторов. Банкиры 
рассуждают так, как их учили 

в западной бизнес-школе: «А 
как же система окупаемости? 
А где первые пять успешных 
запусков такого же проекта в 
Америке?» 

- Я отвечаю: «Давайте пред-
ставим, что Королев пришел 
к Хрущеву с предложением 
лететь в космос. А Хрущев ему 
говорит: «Дай мне описание 
проекта, систему окупаемости, 
пять успешных запусков из 
Америки. И тогда мы, может 
быть, в космос полетим». Если 
мы хотим создавать в России 
инновации, то аналогичных 
успешных проектов быть, увы, 
не может. Инновация - это то, 
чего раньше не было. Если 
идею 3D-транспорта воплощу 
не я, это сделает кто-то другой. 
Но я хотел бы сделать это в 
нашей стране - для будущих 
поколений, для тех детей, ко-
торые сейчас растут, чтобы у 
них была вера в то, что мы мо-
жем двигаться вперед, можем 
делать что захотим. Это будет 
очень круто, - так закончил 
встречу Владимир Пирожков.

Летать «автомобилями»
Гость Воронежа | В рамках фестиваля актуального научного кино в Воронеже  
выступил промышленный дизайнер Владимир Пирожков
Фигура он в дизайнерском мире известная. Работал 
в командах двух крупнейших автогигантов – «Си-
троен» и «Тойота». Сделав карьеру на Западе, в 2007 
году вернулся в Россию и создал собственный центр 
промышленного дизайна и инноваций Astra Rossa. В 
числе крупных реализованных проектов – контракт с 
компанией «Гражданские самолёты Сухого» на разра-
ботку официальной раскраски и элементов фирменного 
стиля Superjet-100.

Владимир Пирожков.

Организатор торгов - ООО  «Люксэкономсервис» 
(394000, г. Воронеж, пр-т. Революции, д. 1/1, тел.222-68-25) 
сообщает о проведении открытых торгов 09.01.2013 г. в 13 час. 
00 мин. в форме аукциона имущества индивидуального пред-
принимателя Кудрявцевой Т.И. – глава КФХ (Воронежская 
обл., Новоусманский р-н, с. Рождественская Хава, ОГРНИП: 
305361604900021; ИНН: 361604164874), в электронной 
форме в сети Интернет на сайте: http: //www.rus-on.ru (ЗАО 
«РУССИЯ ОнЛайн»)

Лот №1: Право аренды земельного участка на 49 лет, 
расположенного по адресу: ВО, Новоусманский р-н,  
с. Рождественская Хава, ул. Заречная, д. 56. Начальная цена  
18 525 000 руб. (с учетом НДС). 

Лот №2: Право аренды земельного участка на 49 лет, 
расположенного по адресу: ВО, Новоусманский р-н,  
с. Рождественская Хава, ул. Заречная, д.57. Начальная цена  
31 895 000 руб. (с учетом НДС). 

Заявки принимаются с 19.11.12 г. по 08.01.13 г. Ве-
личина повышения начальной цены 1%. Задаток – 5% 
начальной цены лота – вносится на счет организатора 
торгов: Воронежский филиал  ЗАО КБ «Эксперт Банк»  
р/счет: 40702810900050000189,БИК: 042007804, Кор. счет: 
30101810500000000804).

К участию в торгах допускаются физические и юридиче-
ские лица, зарегистрированные на электронной площадке, 
подавшие в электронной форме на сайте в сети Интернет 
по адресу: www.rus-on.ru заявку, содержащую: фирменное 
наименование (наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для 
юр. лица); ФИО, паспортные данные, сведения о месте жи-
тельства (для физлица, ИП), номер телефона, адрес электрон-
ной почты заявителя; сведения о наличии или отсутствии 
заинтересованности заявителя относительно к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о характере 
этой заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя, арбитражного управляющего, а также сведения 
о заявителе, саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой является 
арбитражный управляющий.

Для участия в торгах (открытом аукционе) необходимо 
предоставить следующие документы: Заявка на участие в 
торгах; выписка из ЕГРЮЛ (для юр. лиц), выписка из ЕГРИП 
(для ИП), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физ. лиц), документ, подтверждающий полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, согласие 
супруга(и) на приобретение имущества.

Ознакомление с имуществом осуществляется в рабочие 
дни с 10.00 до 11.00. 

Победителем торгов признается лицо, предложившее наи-
большую цену. Продажа имущества оформляется договором 
купли-продажи, который заключает конкурсный управляю-
щий с победителем торгов. Договор с победителем аукциона 
заключается в пятидневный срок после подписания протокола 
о результатах торгов, оплата стоимости имущества осущест-
вляется победителем аукциона в течение 30 дней с момента 
заключения договора купли-продажи. Передача имущества 
осуществляется после полной оплаты имущества. Подведение 
результатов открытых торгов 10.01.13 г. в 15 час.

Внимание: торги!

ПРОИСшЕСтВИя, КРИМИНАЛ
Взрыв на заправке.  
Три дня спустя

Из Воронежа в Москву доставлен со-
трудник МЧС, пострадавший при туше-
нии пожара в Новой Усмани. В четверг 
вечером самолёт-госпиталь Pilatus при-
землился в столичном аэропорту.

Пострадавшему предстоит лечение 
в ожоговом центре института хирургии 
имени А.В.Вишневского. Водитель ПЧ-44 
по охране Новоусманского района получил 
ожоги 40 процентов кожи и ожоги верхних 
дыхательных путей. Позже в институте 
специалисты установили, что у постра-
давшего обожжено 60 процентов тела. 
Состояние его по-прежнему тяжёлое.

Как рассказал «Коммуне» заместитель 
главного врача по медицинской части Во-
ронежского центра медицины катастроф 
Игорь Воробьёв, с тяжёлыми ожогами в 
отделении Воронежской областной кли-
нической больницы №1 находится ещё 
один сотрудник МЧС. У него огнём по-
вреждено 20 процентов тела. Состояние 
третьего пострадавшего оценивается как 
удовлетворительное – у него сильный ожог 
кисти руки.

Напомним, в среду днём на территории 
Новоусманской транспортной компании, 
располагающейся по соседству с цехом по 
переработке зерна, взорвалась цистерна с 
пропаном. Приехавшие на место спасатели 
пытались предотвратить несчастье: рядом 
с горящим автомобилем находились ещё 
две ёмкости с пропаном. Началась эва-
куация людей. Как только из помещений 
вывели семь из девяти человек, прогремел 
взрыв. Цистерну разорвало на две части, 
одна из которых пролетела около 200 
метров и врезалась в грузовик «КамАЗ». 
По счастливой случайности водитель этой 
машины не пострадал. Попутно цистерна 
оборвала провода линии электропереда-
чи, повредила здание, помяла несколько 

машин. После взрыва огонь перекинулся 
на кровлю стоящих рядом помещений. 
Общая площадь пожара составила око-
ло 350 квадратных метров. Разбитыми 
и сожжёнными на месте происшествия 
оказались 11 машин. Первоначально со-
общалось о пяти пострадавших, среди 
которых трое сотрудники МЧС, прово-
дивших спасательно-эвакуационные ра-
боты. Позже их количество увеличилось 
до семи.

Проверку по факту случившегося на-
чали следственные органы и прокуратура 
Воронежской области. Специалистам 
предстоит установить соблюдались ли 
требования промышленной безопасности 
на территории транспортной компании, и 
есть ли в случившемся вина должностных 
лиц.

Татьяна ПЕТРЕНКО.

Раз, и сено вспыхнуло…
На днях у фермера из Кантемировско-

го района сгорело помещение, в котором 
находилось свыше десяти тонн сена. 

В случившемся он обвинил своего  
42-летнего рабочего, подрабатывающего 
в фермерском хозяйстве. После того как 
пострадавший обратился в районное 
ОМВД России, полицейскими было 
установлено, что рабочий действительно 
был в этот день рядом с сенохранилищем. 
Позже мужчина признался, что просто 
кинул непотушенную сигарету рядом с 
сеном. Огонь вспыхнул мгновенно, его 
не удалось потушить самостоятельно, а 
к приезду пожарных от помещения уже 
ничего не осталось. Как сообщили в ГУ 
МВД России по Воронежской области, 
экспертами уточняется материальный 
ущерб, причинённый владельцу фермы. 
Также решается вопрос о возбуждении 
уголовного дела.

Евгения ДВОРНИКОВА.

Конопля на потоке
Передано в суд уголовное дело в от-

ношении преступной группы, занимаю-
щейся выращиванием и переработкой 
конопли и реализацией марихуаны.

Изъято более 30 килограммов готовой к 
употреблению марихуаны, а также свыше 
300 тысяч рублей. Для реализации своего 
преступного замысла участники группы  
приобретали земельные участки в «ти-
хих» районах Воронежской области – в 
Острогожском и Нижнедевицком, где   и 
выращивали наркосодержащие растения. 
Уже готовую к употреблению марихуану  
на автомобилях доставляли в Воронеж, 
где и сбывали её.

Уголовное дело  передано в Левобереж-
ный районный суд. За это преступление 
предусмотрено наказание до 20 лет лише-
ния свободы. 

Земляк убил земляка
В Рамонском районе в строящемся 

многоэтажном доме прораб стройки об-
наружил труп своего разнорабочего со 
следами насильственной смерти. 

На место происшествия незамедли-
тельно выехала следственно-оперативная 
группа. А через некоторое время в отдел 
МВД России по Рамонскому району по-
ступила информация о том, что в ОП №4 
УМВД России по  Воронежу обратился 
38-летний уроженец Узбекистана. Муж-
чина признался в совершении тяжкого 
преступления. 

Выяснилось, что коллеги распивали 
алкогольные напитки. На почве личной 
неприязни между ними возник кон-
фликт. И злоумышленник набросился на  
47-летнего земляка и начал ножом нано-
сить многочисленные удары. От получен-
ных травм последний скончался на месте 
происшествия. 

Константин ШОМАХОВ.

Реклама.

В Воронежской области продолжается 
ПОДПИСКА 

на первое полугодие 2013 г. на газету «Коммуна».

Как всегда, вас ждут во всех почтовых  
отделениях Воронежской области. 

ПодПиска-2013

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.
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